



América Latina Hoy

ISSN: 1130-2887

latinohoy@usal.es

Universidad de Salamanca

España

Pedrosa Raisky, Fernando

Reseña de "La izquierda revolucionaria en Centroamérica. De la lucha armada a la participación electoral" de Martí I Puig Salvador y Figueroa Ibarra Carlos

América Latina Hoy, vol. 43, agosto, 2006, pp. 194-195

Universidad de Salamanca

Salamanca, España

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=30804312>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

base empírica, lo que aumenta su valía. Este trabajo está dirigido a todo tipo de público ya que el planteamiento de los problemas así como su desarrollo se elabora de manera clara y concisa permitiendo crear una panorámica política general de la región.

Lina María CABEZAS RINCÓN

Salvador MARTÍ i PUIG y Carlos FIGUEROA IBARRA (eds.). *La izquierda revolucionaria en Centroamérica. De la lucha armada a la participación electoral.* Madrid: Editorial Catarata, 2006. 223 pp. ISBN 84-8319-251-9.

Este trabajo presenta un completo estudio sobre los cambios acontecidos en las fuerzas de izquierda centroamericanas desde sus inicios, como organizaciones armadas, hasta la actualidad, como partidos políticos imbuidos en otro tipo de lucha. El libro se centra en las tres fuerzas más representativas: el Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) en Nicaragua; el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) en El Salvador y la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG). Las mutaciones y cambios producidos son analizados desde el punto de vista organizativo, programático y discursivo. El libro se sostiene en importantes trabajos de investigación realizados por los autores y que aquí encuentran un sentido unitario que los potencia.

En el primer capítulo, Salvador Martí i Puig presenta un estudio de características generales que se convierte en una excelente arqueología, en clave comparada, de los movimientos guerrilleros, a través de la cual desentrañar las causas del diferente devenir de cada una de estas organizaciones. Aporta, además, una mirada sobre el presente y el futuro, exponiendo los problemas que se vislumbran en la izquierda revolucionaria fruto de su inserción como fuerza político-electoral.

En los siguientes tres capítulos se procede al análisis de cada uno de los casos mencionados. En el capítulo dos, Salvador Martí i Puig y Salvador Santiuste Cué hacen balance de la trayectoria del FSLN desde sus orígenes hasta tiempos presentes. Aquí se observan dos cuestiones básicas. La primera es que los cambios más profundos se producen en su estructura, profundamente afectada por las sucesivas transformaciones que la llevan de ser una organización política-militar, a partido-Estado y, finalmente, partido volcado a la competencia electoral. La segunda cuestión es que a pesar de los cambios mencionados no se han producido reemplazos en el liderazgo encarnado en el ex presidente Daniel Ortega.

En el capítulo siguiente, Alberto Álvarez realiza una panorámica del itinerario político del FMLN. Tratando sus antecedentes, su acción, la conversión en la fuerza guerrillera más numerosa de América Latina, su evolución durante y luego de los Acuerdos de Paz, finalizando en su accionar como fuerza política en democracia y los conflictos internos que agudizan el férreo control interno de la Comisión Política

y la imposibilidad de llegar al poder en el corto plazo. En el tercer capítulo, Carlos Figueroa Ibarra aborda la trayectoria de la URNG mostrándola de una manera bastante diferente a los antes analizados. Se presenta la hipótesis que el fin de la guerra y la caída de la utopía revolucionaria condujeron a la crisis actual que vive la izquierda guatemalteca. El desafío de superar el estancamiento parece venir de la mano de encarar procesos de renovación sin perder las señas de identidad.

En el quinto capítulo, Salvador Martí i Puig y Salvador Santuste Cué comparan las percepciones de los dirigentes de las tres fuerzas políticas y de los de partidos de derecha presentes en los mismos países. Se trata de observar qué diferencias persisten en la actualidad entre grupos que en el pasado se encontraban en las antípodas. Resulta significativo que ambos grupos coincidan en que la democracia representativa es el mejor de los régimen y que sus reglas de juego son aceptables. Sin embargo, estas democracias tan duramente conseguidas han desembocado en un proceso que sólo favorece a unas élites políticas que no dan respuestas a las demandas que, tres décadas atrás, pusieron en crisis a los regímenes autoritarios. A modo de cierre, en las conclusiones, Salvador Martí i Puig y Carlos Figueroa Ibarra repasan los antecedentes y las trayectorias de los actores analizados y presentan algunos de los desafíos para las formaciones de izquierda aquí analizadas.

Los autores afirman que, más allá de las contradicciones y los cambios, esta izquierda aún mantiene diferencias sustantivas con la derecha y que en el futuro deberá elaborar un ideario de manera más precisa, no sólo como un recurso de identidad. Entre los méritos de este libro, algunos mencionados, retomamos lo expuesto en la presentación realizada por Manuel Alcántara. Este libro rescata un espacio y un objeto de estudio. Rescata a Centroamérica del doble olvido en que cayeron los estudios sobre la región, luego de la efervescencia inicial de los Acuerdos de Paz y, frente al nuevo auge de estudio de las izquierdas sudamericanas, que abarca sólo a aquellos partidos que han alcanzado el éxito electoral, esta obra toma en cuenta a actores que dieron pasos clave para la pacificación y democratización de sus países.

Fernando PEDROSA RAISKY

Guillermo ESCOBAR y Manuel GUEDÁN (eds.). *Democracia e instituciones en América Latina.* Madrid: Dykinson, 2005. 289 pp. ISBN 84-9772-658-8.

La democracia formal o procedural presupone una mayor participación de los ciudadanos en los asuntos públicos que les conciernen. Éste es el punto de partida del presente libro: la consolidación de la democracia en América Latina a través de la potenciación de los mecanismos que implican a la ciudadanía en los temas públicos, reforzando en este sentido el papel catalizador que desempeñan las instituciones. Tomando como eje central esta definición restrictiva de democracia –democracia